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网上购物也可以有“懒”招。日前在北京召开的
移动开发者大会上，一款新应用可以让购物者轻松挑
选到心仪的商品。只见一位年轻妈妈点击手机上的逛
淘宝图标，打开童装查看，又点击“少女装”挑选了
一件 T 恤衫放入收藏夹。网站会根据用户的操作，自
动“计算”出用户的喜好，并将匹配的商品智能推送
给她。“嗯，确实是我喜欢的款式。”这位妈妈表示。

智慧应用便捷生活

最新数据显示，我国的移动互联网用户已经达到 2
亿，占世界的三分之一，其中苹果的 iOS 用户达 6000
万，安卓用户 1.4亿。

这是一个开发者大有可为的创业蓝海。“两年前的手
机应用还是工具型的，从 PC 向手机转移，今天的应用则
更新奇、好玩，让人意想不到。”在移动开发者大会上，创
新工场 CEO李开复如是说。

在移动开发者大会开设的展示区里，超过 1000 万
用户的“个人移动云图书馆”吸引了大量参观者驻足。
无论是邮件传递、本地导入、还是书城下载等方式，都
可以永久保存在自己的图书馆里。其更大的创新点在于
独创了画线笔记功能，使看书的同时还可画出重点，还
能与网站、微博进行“交流”。

还有大量体现生活智慧的应用，如包含了美食、娱
乐、休闲、折扣信息等生活服务类信息的“丁丁优
惠”；集酒店、机票、火车票、电影票、租车等为一体
的一站式服务的“出门儿”；旅游攻略的“蚂蜂窝”等
众多创新性的应用软件忽如一夜春风，遍地开花。在这
样的场合下，又有哪一个参会者不为所动，不想下载几
个到自己的手机里试试看呢？

无论是在会议举办的论坛上，还是在展示区里，手
机、iPad 等智能终端都是与会者手中把玩的玩物，一有
空闲就会低头摆弄着，或上网、或游戏、或交友“聊
天”，还有人不断地发微博，上传各种与会议有关的信
息，与会场互动。移动应用正在改变我们的生活。

创新应用开拓视野

“今天的移动互联网已经跨入 2亿用户时代，面对未
来的 3 亿或者 5 亿的用户，应用开发是一条光明大道。”
李开复说。

手机应用既来源于生活，又高于生活。国内首款图
片语音社交应用软件啪啪（papa）就是一款不错的产品，
让照片说话成为特色。用户即时拍下照片后，选定照片
滤镜，按住语音按钮，就可为照片配一段 60 秒钟的录音，
同时可将其分享到微博，可关注其他微友的照片并评
论。这种既简单，又好学，还有趣的产品很受欢迎，一天
的下载和注册量最高达到上万次。

还有许多更好更人性化的应用。如父母们想知道自己
小孩体重增减情况，展会上就有这样一款应用程序，当把
小孩放到秤上，孩子的重量就显示在父母的手机上，通过
生成的曲线图前后时间，孩子的父母则一目了然。

此外，还有一些软硬件结合的有趣应用。比如关
于健康的一款产品，戴在腕部，内置了应用程序，可
以记录你走路、上楼梯消耗了多少卡路里，包括睡眠
情况。特别是内置的“静默闹钟”功能，可以通过震
动慢慢将你唤醒，这样醒来比起被急促的闹钟唤醒要
舒服不少，同时也不会吵到枕边的人。该应用还可以
通过蓝牙直接与智能手机同步。

在全球 6 亿的智能手机设备中，仅 iOS 系统就已有
450 亿次的应用软件下载。对比互联网的发展历程，移
动互联网的成长速度大概是互联网的 6倍。从 2008年到
现在，个人电脑访问互联网的流量已经下降了 20%。

互联网正在褪色，而移动互联网生机勃勃。

为应用开发打好基础

“ 开 发 者 正 以 非 常 加 速 度 的 方 式 拥 抱 这 个 大 时

代。”CSDN （中国软件开发者联盟社区） 创始人蒋涛
以自身的感受诠释着这句话，“我去年参加苹果开发者
大会，其门票在 8 个小时内售罄，今年只用了 2 个小时
门票就卖完了。我参加谷歌 IO 大会，去年门票卖了 59
分钟，今年还是同一个会场，可以坐 5500 人，门票居
然在 15 分钟内卖光了。”

目前，开发者遇到的最大障碍是盈利问题。今年的
一项调查显示，海外有 59%创业者入不敷出，只有 1%
的开发者获得成功。

对于目前国内开发的应用产品大多数没有盈利的原
因，业界专家的回答是，主要在于开发者在开发前期对
应用的盈利方式不清楚，单纯从感兴趣的角度，或者只
是为了做大，让更多的人去使用。而且，现阶段国内手
机应用开发生态链没有真正建立起来，用户还不习惯付
费这种方式。此外，开发者付费和广告者付费间也没有
达成共识。

专家建议，开发商在应用开发的前期要为以后的设
计做准备。例如在做移动游戏开发时，开始就要预留出
广告位，这样今后在植入广告时就不会对用户体验有太
大的影响和伤害，并且还会得到很好的效果。处处是黄
金的市场，也需要有创业准备才能成功。

日前，我国首张由自主技术、
国产设备装备的数字集群无线政务
专网在杭州投入运营。这一突破，
不仅使相关国际厂商的系统价格直
降一半以上，更标志着我国在数字
集群无线通讯这一关乎国家安全的
重要技术领域实现了国产化。

在轨道交通、矿山、电力等现
场，我们经常能看到拿着“对讲
机”调度的工作人员，其背后是无
线集群通信专网。有别于手机用移
动公网，专网通信有通话优先级、
有组呼功能，是我国应急救援体系
的通信保障。例如“9·11 事件”
中，在世贸中心坍塌前，纽约警察
接到了立即撤退的组呼指令，成功
撤出。而由于应急联动网络没有建
成，与警察不在同一专网的消防员
却有 343人殉职。

当我们玩转智能手机的时候，
大部分专网通信目前还停留在“模
拟”信号时代。“我国专网建设不
仅技术落后，而且各自为‘政’，
公安、政务、消防各有各的频段，
也不能跨地区漫游。”中国普天旗
下东方通信集团有限公司董事长张
泽熙说，“杭州的公安，拿着设备
到嘉兴就不能用了。”

多年来，我国的专网无论是系
统还是终端产品都依赖国外进口，
不仅售价昂贵，而且在国家安全、
公共安全领域应用存在严重的安全
隐患。早在 2007 年，无线数字集
群在国内还不为人所知时，东信人
就超前预判，看到了这个市场机
会。经过 3 年多潜心研发，普天东
信终于在 2010 年拿出了成套系统
并通过了工信部国家无线电监测中
心的严格测试。“这一突破，不仅
是我国自主数字集群技术的首次商
用，打破了国外对于专网通讯市场
的高度垄断，更将对我国应急指挥
和城市管理产生深远影响。”工业
和信息化部无线电管理局局长谢飞波如是评价杭州政务专
网开通的意义。

杭州无线政务专网将分三期实施，第一期工程建设主
要覆盖杭州六大主城区；二期和三期工程主要覆盖其他 2
区 5 县(市)的城区及高速公路，以及对网络的优化、扩
容。“‘一期’网络已经承担起全市应急通信和城市管理
的主要应用支撑技术平台，并成功试运行了 1 个多月。”
杭州市市长邵占维表示。

未来，杭州市公安、安全、司法、武警、城管、交通管理、
消防、工商执法、防汛、紧急救助、公共设施（水、电、气、热
等） 管理等将全部实行“一张网”管理。“‘共网’的最
大好处，就是在突发事情发生时，市政府能跨部门统一指
挥调度。”邵占维表示，“多部门共用一张网的建设模式，
不仅可以节约建设资金、节约频段资源，还能实现跨地
区、跨部门的协同。”张泽熙希望能将杭州模式上升为一
种国家战略，“这将大大提升我国应急反应能力”。

杭州市经过前期密集调研，在全国率先采用普天东信
自 主 研 发 的 eTRA 数 字 集 成 通 信 系 统 ， 杭 州 市 认 为 ，

“eTRA 数字集成系统在技术先进性、信息安全性等方面
都处在世界先进水平”。

“eTRA 系统不仅技术先进，而且充分考虑到我国目
前的网络实际，能够实现‘模转数’的平滑过渡，保护已
有投资。”张泽熙介绍说。目前杭州政务专网一期投资约
3500 万元，已经建成 24 个数字集群基站，实现杭州主城
区全覆盖。杭州市城管、交通等单位已经开始应用，各部
门基于虚拟专网实现本系统应用、跨部门调度和全市统一
联动的技术框架基本形成。

本报讯 香港文汇报 《首善北京》 专刊创刊百期庆典
日前在京举行。《首善北京》 自 2009 年创刊 3 年来，共出
版 100 期、200 余版，刊发图片 1200 多幅、稿件 8000 余
篇 80 余万字，受众覆盖港澳台及海外 40 多个国家和地区
的 150 多万读者，成为北京面向港澳台及全球华人社会重
要的信息窗口。

北京市副市长鲁炜在庆典上致辞表示，开办 《首善北
京》，旨在向海内外全面、客观、及时地介绍北京新时期
的发展变化，展现北京迈向世界一流城市的建设历程。

《首善北京》 现已成为北京市对外宣传的重要窗口，赢得
了香港以及海外读者的认同和赞誉，搭建起了一条北京通
向世界的新的传媒大道。 （凯 雷）

本报讯 北京测绘地理信息领域首个“院士专家工作
站”进驻北京三正科技有限公司，首批进驻的专家包括了
计算数学、计算力学与软件工程专家、中国科学院崔俊芝
院士，摄影测量与遥感测绘专家、中国工程院刘先林院
士，卫星遥感技术应用专家陈根宝等。此举将为提升我国
地理信息产业核心竞争力提供有力支持。

在日前举行的授牌仪式上，国家测绘地理信息局副局
长闵宜仁表示，地理信息产业属于国家战略性新兴产业，
数字城市和智慧城市的建设又是产业发展的重要载体，有
着广阔的发展前景。目前，社会对地理信息的需求旺盛，
预计未来 10 年，地理信息将继续高速发展，形成万亿元
产业规模。“工作站”对于推进企业与科研院所的紧密结
合，有很好的示范推广作用。 （杨玉孝）

地理信息“院士专家工作站”落户中关村

香 港 文 汇 报《首 善 北 京》创 刊 百 期

手机应用开启智慧新生活
本报记者 徐 红

党的十八大报告提出，开展群众性文化活动，引导群众在文化建设中自我表现、自我教育、自我服务。在日前

召开的移动开发者大会上，众多的移动新应用丰富了百姓的文化生活。 自主集群通信技术打破国际垄断
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在移动开发者大会上，技术人员正在现场向观众介绍一款移动应用程序的使用。 本报记者 徐 红摄

“方周大战”引发的网络隐私安全热议，引起了多

方关注。记者日前从中国科学院隐私保护学术研究会上

获悉，中科院保密技术攻防重点实验室的专家经研究发

现，360浏览器确实存在窃取和泄露用户隐私问题。

专家们列举出 360 浏览器窃私的三大问题：收集用

户浏览记录；收集浏览器地址栏输入信息；预留后门植

入代码。研究报告显示，360 浏览器记录并收集用户的

浏览记录，当用户使用 360 浏览器访问网页的时候，每

打开一个网页之后，浏览器都会向 360 的特定服务器发

送一个邮件请求，内容包含加密过的地址信息，以及用

户标识信息。

此外，360 安全浏览器在使用过程中会在用户不知

情的情况下在后台执行 《安装许可协议》 规定内容之外

的功能。比如其在运行过程中约每 5 分钟与服务端进行

一次通信，并下载一个名为“DataDll.dll”的“360 安全

浏览器安全网银”组件。经过解码后，该文件的功能与

网银无任何关系，而是跟搜索引擎百度相关。报告内容

显示，经过进一步深入验证，该文件的功能是为了伪造

字段来躲避百度对 360搜索的屏蔽。

对比这份研究报告与“方周大战”期间网友“独立

调查员”所列举 360 侵犯用户隐私相关的证据几乎一

致。而作为国家权威科研机构的分析报告，也进一步说

明了此前用户对 360 安全浏览器窃取隐私的指证真实有

效。至此，“方周大战”尘埃落定，“安全”浏览器却最

不安全，着实让用户大呼上当。而此前，360 一直回应

称这些指控是竞争对手的恶意诽谤，这更让人寒心这家

知名 IT 公司的道德水准。

说实话，在我的浏览器被自动更换为 360 浏览器之

前，电脑里也一度省了杀毒软件，一直以 360 安全卫士为

保护。开始感觉也就是电脑速度会慢一点，老是被提醒

更新，现在看来，更为严峻的问题是隐私数据的泄露。

此前的 2010 年，360 曾经发生过大规模用户隐私泄

露事件，导致其记录的大量用户信息日志文件被谷歌收

录索引，其中甚至包括用户登录网站或邮箱的用户名、

密码。但这一泄露行为并未引发广泛关注。直到最近，

360 的种种不安全历史才被重新曝光，引发部分 360 用户

恐慌性卸载。10 月 25 日，工信部宣布正式介入调查，工

信部发言人张峰表示：“如果查实确有违法违规行为，

将依法予以严肃处理。”

所幸，此次权威机构的调查彻底揭开了 360 的伪善

面纱，还原了浏览器收集侵犯隐私的技术路线，也唤醒

了用户对互联网隐私安全保护的意识。业内人士认为，

360 方面应该立即改正错误，停止“越权”行为，向广

大用户真诚致歉。同时希望更多信息产业的专业人士能

真正关注到这个问题，国家相关部门能尽快制定并完善

互联网隐私保护的规范和条例，防患于未然。

网络隐私安全保护刻不容缓
刘晓峰

党的十八大报告提出，要更加注重协同创新，着力

构建以企业为主体、市场为导向、产学研相结合的技术

创新体系。实践中，共建联合实验室是目前产学研协同

创新的主要模式。

企业获得 20 多项国际核心技术发明，高校论文发
表数量提高 5 倍，毕业生可无缝流转到企业就业——这
就是清华大学与搜狗搜索校企合作 6年交出的答卷。

“搜索引擎大家都很熟悉了，但不一定知道搜索
技术的技术复杂度甚至超越了核物理。”搜狗 CEO 王
小川说。2007 年，搜狗与清华大学计算机系签约共建
搜索技术联合实验室，开展网络信息存储、检索、管
理和应用技术 （即搜索引擎技术） 研发，6 年收获硕
果累累。

搜狗为联合实验室发展注入了资金保障，每 3 年为
联合实验室投入 1000 万元，还给实验室拉了一条光
纤，提供大量真实的搜索数据作研究支撑。清华大学方
面，投入到联合实验室共同培养的学生达 20 人至 30
人，老师在 10人左右。

相比于一般校企合作项目不超过 2 到 3 年即夭折
的命运，清华—搜狗搜索技术联合实验室的成功来源

于其创新性的“两栖创新生态系统”。“建立良性创新
生态的关键是要找到双方共同感兴趣的目标，做各自
擅长的内容。”清华大学计算机系教授马少平介绍说。

“我们的工程师有很大部分就毕业于清华大学，拥
有相同的基因。”王小川说。因为有相同的基因，所以
在合作之初就避免了校企合作中的普遍问题——目标不
一致。王小川总结出让双方目标一致的两个前提：

一是企业本身拥有强大的研发队伍。“企业是研发
主体，在行业内保持先进，而联合实验室主要承接一些
与国际水平对齐的项目，”王小川进一步解释，“也就是
说，合作没有改变原有各自的发展目标。”

在研发方向上，企业倾向于使用成熟的技术，而高
校与国际最新学术和技术接轨，研究更具前瞻性。“我
们把新技术的前期探路工作放在联合实验室，等待技术
成熟之后再由企业进行工程化，最终放到线上应用。这
样可以保证技术创新的成功率。”王小川说。

6 年来清华—搜狗搜索技术联合实验室的项目落地
率超过 60%，相比于 IT 领域其他高技术研发只有近 3%
的成功率而言，清华—搜狗搜索技术联合实验室可谓是
国内最高效高产的研发机构。

二是双方共同研究，共同开发。联合实验室从一开
始就摒弃了“研发外包”和“产业孵化”两种普遍模式。

首先，高校不是企业研发的外包方，搜狗也要派驻
工程师到实验室工作。“每周，我们两边的研发人员都
要开一次项目碰头会，共同敲定研究课题、研究方向，
以及研究方法，”搜狗搜索事业部总经理茹立云介绍
说，“以前，高校可能半年出一篇论文，引入企业元素
后，实验效率和精度都大大提高。”

其次，企业也不单纯是高校技术的产业孵化器。为
了保证研究课题符合双方的目标，共同商讨后的课题一
般具有双重属性，第一依然保持非常高的学术价值，第
二这些课题是来自于企业前沿问题的抽象。

不仅如此，合作的每一步都要以合同的形式固化。
不仅是框架合同，细化到每个课题双方都要签订项目合
同。每年双方会确定 5 个到 8 个研究课题，300 多万元
的研发经费也会细分到各个项目，做到专款专用。

“两栖创新生态系统最重要的一个成功就是实现了
校企合作从利益共赢到文化上的认同。”中科院科技政
策与管理科学研究所的专家在考察后说。

协同创新需要集思广益、包容兼蓄的文化氛围。在
“两栖创新生态系统”中，这一诉求变成了合作双方的
文化自觉。由于参与双方均对彼此的追求目标高度理
解，在创新活动中容易形成和谐有序、开放互动的创新
氛围，提高了合作双方的研发热情，为持续创新奠定了
坚实的基础。

在学生培养上，这种“两栖创新生态”模式也很好
地解决了传统教育的弊端。学生的研究课题和全球搜索
引擎公司实际面临的问题相关，这样他们的研究不会和
市场脱节，培养了大量的尖端应用人才。

校企协同实现创新共赢
欣 梅


